

# COLOMBIA EN TORNO A LA PRENSA POLITICA

Claudine Bancelin de Emiliani

## MARCO TEORICO

Se ha partido de un hecho. Todos los mensajes emitidos por los medios de comunicación conllevan un contenido ideológico; valores que de una u otra forma inciden en la vida de un pueblo determinado y ayudan a la conformación y perduración de una ideología.

Con esta idea se trabajó en la tesis titulada "Mensajes de los partidos políticos colombianos".

Nos hallamos ante una coyuntura histórica, unas elecciones de mitaca y es por ello que se producen una mayor cantidad de mensajes, emitidos por los dos más poderosos y tradicionales partidos políticos de Colombia: Liberalismo y Conservatismo; dominantes de los medios de comunicación y en especial del medio prensa y mas concretamente de los periódicos de más circulación, mas trayectoria e influencia nacional. Periódicos que por serlo, tienen más alcance nacional, más duración temporal. Se han tomado para el estudio "La República" y "El Tiempo", representativos de la ideología dominante de nuestra formación social.

Pero estos medios de comunicación no se dan en el aire, no nacen de la nada. Tomando concretamente la sociedad mencionada, la catalogamos como una estructura y dentro de ellas es posible ubicar los medios de comunicación social como una parte integrada de ella.

Para comprender el contenido de los mensajes que lanzan los partidos políticos colombianos a través de los discursos de sus dirigentes, es necesario esclarecer

de donde provienen dichos mensajes y en que sociedad concreta se dan, ya que ellos no son un objeto aislado, **sino que forman parte de una totalidad**, de una estructura, donde los elementos que la conforman están interrelacionados e interactúan entre sí.

Partiendo del punto de que un ámbito, el **quehacer** económico es el que determina en última instancia el funcionamiento de una sociedad, el estudio de esta es posible a través del modo de producción dominante. Es así como la estructura económica condiciona la estructura ideológica y la jurídica política. A través del estudio de la formación social es posible **comprender** la estructura total **con su movilidad**, donde se llega al momento actual en que la sociedad colombiana está caracterizada por un modo de producción capitalista.

Este modo de producción se encuentra en situación de dominante respecto a los otros modos de producción existentes en Colombia; y se diferencia de otros modos de producción capitalista, debido al estado de dependencia que posee respecto a **las formaciones capitalistas metropolitanas**.

El término de dependencia fue tomado en el sentido de la necesidad económica de una formación social con respecto a otra, dependencia que se refleja en las **otras estructuras**. **Esto a la vez ocurre a nivel interno y externo.**

Dentro de esta visión es por tanto posible poner en **consideración** aspectos políticos e ideológicos de **clase** que permitan la comprensión de la formación social a través de la cual se imponen unos intereses clasistas.

En este modo de producción la continuidad de ella es posible a través de el salario, que garantiza la reproducción de las relaciones de producción imperantes y la ideología clasista procura mantener el estado social y político, y así para el mantenimiento de las estructuras de una formación social, se dispone de ciertos aparatos ideológicos, dentro de los cuales cabe destacar el aparato político y el informativo. A través de este último, la ideología dominante ha llevado a la **sociedad su ideología y ha logrado imponerse**.

Ahora bien, si ubicamos los medios de comunicación en la subestructura jurídico—política y más concretamente, como uno de los aparatos ideológicos del Estado, y si, la función de ella es perpetuar la hegemonía, tendríamos necesariamente que determinar lo que es la ideología, siendo así que ella designa un conjunto de reglas **semánticas** (de significado) de producción de sentido, que proceden de la educación que ha sido inculcada en la familia, escuela, etc., en fin, del proceso de la vida y que se manifiestan a través de una producción, sea **determinado lenguaje, arquitectura, moda, costumbres, etc..**

De todas formas y a modo de explicación vale la pena aclarar que aunque por funcionalidad, la ideología se enmarque dentro de una subestructura, la **ideología se desliza por entre todos los ámbitos de la estructura**.

La ideología no aparece sola, sino en cada una de las actividades de una persona.

Es de acuerdo a la participación del hombre en la producción **de los bienes**

**Los materiales lo que determina sus pensamientos y acciones.**

Así vemos cómo la ideología está en todas partes y cómo cualquier material de producción y por tanto de comunicación llevan en sí ideología; tanto una revista de modas como un discurso político son susceptibles de un análisis semántico.

Se hace necesario entonces hacer un análisis investigativo y científico de la ideología dominante a través de la conjunción de dos aparatos ideológicos; los **partidos políticos y en los medios de comunicación.**

Este **análisis** es posible a través del estructuralismo semántico. La clase dominante produce mensajes a través de los cuales no se ve claramente la dominación, sino que oculta tras sí, algunos elementos que aparecen como insospetables y neutrales, dando lugar al funcionamiento de la ideología y sus mecanismos.

## **FORMACION SOCIAL**

**A. Periodo de desarrollo económico hacia el exterior en manos extranjeras.**

Desde el siglo XV con la llegada de los españoles al continente suramericano se genera un modo de producción feudo—**esclavista** que perdurará durante todo el periodo de la existencia de las colonias ibéricas. En este entonces el mercado nacional basado en los metales preciosos u la economía agraria eran sacados a la **península ibérica.**

Este modo de producción estaba principalmente caracterizado por la relación dueño—esclavo, que surgió del despojo de tierras a que fueron sometidos los indios, reforzando esta clase explotada por negros traídos del Africa.

Se impusieron un número elevado de prohibiciones que trajeron como resultado el **dominio** español en todos sus sentidos; judicial, administrativo, político. Así, la economía nacional estuvo encaminada única y exclusivamente al desarrollo económico del continente español. Para salvaguardar sus **intereses** económicos la corona española tomó medidas tales como el trabajo obligatorio sin remuneración, los impuestos, una fuerte **discriminación** racial acentuada en lo político, religioso, educacional, económico. Estas disposiciones eran la “Legislación de Indias”.

**Los representantes del gobierno** tuvieron carta libre para su enriquecimiento por medio de la explotación con tráfico de esclavos, posesión de tierras, comercio exterior, etc., lo cual fué la base para la acumulación de los primeros capitales de la clase dominante.

El sistema social de los españoles giraba en torno a la religión. La iglesia **dominaba** en el orden espiritual y se convirtió en baluarte del orden establecido, oponiéndose siempre a los cambios revolucionarios. Este factor tuvo mucha influencia en la dominación, ya que nuestras tribus aparte de ser **pacíficas eran religiosas y creyentes.**

A finales de este período ya estaba formada una **burguesía nacional**, producto de **mezcla de razas con los españoles**.

Había todavía esclavitud pero se daba ya una circulación de dinero. Seguía existiendo la economía agrícola y minera pero surgían algunas fábricas de manufacturas locales; por lo que el mercado local logró extenderse un poco, pero siguiendo con **las mismas pautas referentes al mercado mundial**.

Aunque la economía estaba en manos de algunos criollos, la política seguía en la de los españoles, siendo ésto uno de los factores que empujaban a la revuelta.

También, contrario a lo que la burguesía criolla **deseaba**. La Corona restringía las exportaciones de acuerdo a sus necesidades; obligaba a comprar con precios recargados; imponía nuevos tributos; se llevaba el excedente económico y **capital acumulados**.

El aumento del comercio creció y las utilidades derivadas de las mismas en América Latina; con esto se fortaleció el poderío económico y político y alentó las ambiciones de la burguesía nacional. Esta aspiraba al poder político total ya que significaba el dominio de la aduana, estanco, rentas fiscales, altos puestos públicos, ejército y del aparato estatal del cual dependen las leyes sobre impuestos de exportación e importación. Así pues el cambio, de poder no significó transformación social aunque algunos lo entendieron así.

Al tiempo que esto ocurría en las colonias, el hundimiento del sistema **colonial** mercantilista español, basado en el control directo de sus posesiones, se hacía cada vez más rápido. Las manufacturas provenientes de España empezaron a ser elaboradas por Francia e Inglaterra, de mejor calidad y precios más bajos.

Fué entonces cuando Gran Bretaña, a través de una serie de tratados comerciales eliminó a los países ibéricos de participar en el desarrollo capitalista mundial. Esto a través de la división técnica del trabajo, nacida de la revolución industrial.

Este comercio creó oportunidades de **beneficio** a los productores y exportadores **latinoamericanos** y se **aprovecharon de esto**.

España desesperada por recuperar su comercio, **liberalizó** sus reglamentos pero ya era muy tarde. Las guerras Napoleónicas y la ocupación de estos ejércitos a la tierra española debilitaron las relaciones de la península con sus colonias.

De esta forma con la crisis del mercantilismo, frente al surgimiento del capitalismo industrial, al descontento de las masas criollas y a las ideas de libertad provenientes de otros países se consiguió la "libertad" de nuestro pueblo, en donde los primeros brotes de insurrección se dieron en una población santandereana llamada "EL Socorro", debido al descontento general del pueblo, tanto en las clases altas como en las bajas, por los altos impuestos que debían pagar.

## **B. Período de desarrollo al exterior en manos criollas.**

Debido al creciente desarrollo de las nacientes manufacturas neogranadinas se fué reduciendo la economía colectiva agrícola **convirtiéndose** los indios en aprendices u obreros, iniciándose la proletarización del campesinado, por lo que se consiguió entonces la extinción de la esclavitud, aunque no totalmente.

La independencia política no fué seguida por la independencia económica, ya que se pasó a funcionar conforme lo exigía el mercado internacional controlado por los ingleses, apoyados por la burguesía nacional; en consecuencia, la independencia económica quedó comprometida.

Nuestras primeras décadas de vida independiente giran alrededor de una polémica entre libre cambistas y proteccionistas. Los primeros apoyados por una visión metropolitana que se interesa en la apertura de todos los mercados a su creciente producción industrial, se basan en la necesidad y conveniencia de una especialización internacional del trabajo social, pues opinaban que era inoficioso que nuestro país, productor de materias primas, fabricará productos que ya se distribuían por el mundo.

Esta polémica era presionada por fuerzas externas e internas, compuesta ésta, por comerciantes y la incipiente burguesía industrial, cuyos intereses coincidían con el de la potencia dominante.

Así, apoyados por la metrópoli se facilita la adopción **del libre cambio** y el **establecimiento de un estado liberal**.

La esclavitud fué abolida y las nuevas relaciones fueron de patrón a obrero, contractualmente establecidas, fijándose entonces un salario monetario, nueva forma flexible y progresiva de explotación.

Ahora los mercados nacionales van produciendo para el consumo interno. En este momento ya no hay una intervención política externa directa hacia Colombia.

La organización social después de la independencia nada cambió; la aristocracia conservó su poder de privilegio y los artesanos, peones, indígenas y otros grupos sociales, su posición de explotados. Así, cuando la crisis política entre metrópoli y colonia lo permitió, algunos sectores de la burguesía criolla lo aprovecharon para capturar el poder estatal.

**Desde entonces** los partidos políticos empiezan a vislumbrarse. Se constituye entonces una fuerza denominada Boliviana, al mando de Simón Bolívar, quienes fueron luego los **conservadores** y los santanderistas, bajo las órdenes del general Santander, posteriormente los liberales. Los primeros apoyaban ideas centralistas y los **segundos eran portadores de las ideas federalistas**.

Así con la constitución de la República, los dirigentes de la clase dominante al mando de Bolívar y Santander ocuparon los primeros cargos públicos y elaboraron la Carta Constitucional de Cúcuta en 1821, que regiría los destinos del pueblo colombiano, y donde se hicieron cambios de orden político, religiosos, sociales y económicos.

Dieron en ella la **concepción** del Estado, como organismo que velaría por la igualdad y neutralidad en **todos** los asuntos (económicos, políticos, sociales, etc.) mostrando como **universales** sus intereses que en verdad correspondían a sus intereses particulares de **clase** y del estado que estaba en sus manos; apareciendo el estado como por **encima**, como intermediario y representante de todos.

La concepción del **Estado en el siglo XIX**, se basaba en el individualismo como igualitarismo; libertad como **limitación** del Estado; ruptura de la unidad del poder público; **racionalización** del poder, mito de soberanía popular; división artificial de la unidad **espacial**; predominio del interés privado frente al interés común.

Hacia finales del siglo **XIX se abandonó** la ideología federalista optándose por una política de **descentralización** administrativa espacial, se declara que el interés privado debe **suced**er al público, se considera la posibilidad de restringir ciertas libertades y dar **al estado** poder de intervención en asuntos económicos y comerciales.

Se hace necesario para el comercio la creación del canal de Panamá, **proyecto** al que contribuye Francia ya que nuestro país no contaba con los elementos esenciales.

En 1902 se inicia la guerra civil de los mil días, entre liberales y conservadores, que coadyuvada con la quiebra de la compañía constructora francesa, dió a Estados Unidos, quien aparecía como potencia mundial, la posibilidad de tomarse **Panamá** y empezar su política de hegemonía.

Finalmente en 1910, tras la guerra de los mil días, los episodios del canal de Panamá y el "quinquenio" del general Reyes, por un acuerdo de los partidos se aprueba una reforma encaminada a controlar el excesivo autoritarismo de los gobernantes, a dar representación a las minorías disidentes, a establecer un control judicial a la legislación, a restaurar la libertad de prensa **perdida** y a restringir las facultades presidenciales durante las declaratorias del estado de sitio. Así sigue funcionando el país hasta la década de los años treinta.

### **C. Período de desarrollo económico interno.**

#### **Industrialización en Colombia.**

En este período debido a la producción agrícola, mercantil e industrial, por último, trae una rápida acumulación de capital, donde se percibe una alta tasa de **plusvalía**.

Debido a la crisis económica mundial que se precipitó en 1929, Estados Unidos cerró su comercio exterior y Colombia ayudada con sus nuevas medidas proteccionistas, crea la joven industria nacional, auspiciada por el apoyo del gobierno a la iniciativa privada. Es así como la industria creció a un ritmo del 10.8% anual, representando la tasa más alta en los años de existencia de la economía **colombiana hasta empezar la década de los 60.**

En 1941 Colombia se **comprometió** oficialmente en la II guerra mundial. Al principio trajo un nuevo auge de la industria, ya que los países activistas dirigieron su economía a la producción bélica y recurrieron a nuestro país en busca de **bienes de consumo**.

El gobierno, el pueblo colombiano y los trabajadores sindicalizados, estos últimos ahora orientados por la doctrina revisionista norteamericana, ya que la guerra les había cerrado el contacto con los comunistas de Europa y cegados por el antifacismo, dieron toda su participación incondicional a la guerra, nacionalizando empresas alemanas que luego pasarían a manos norteamericanas. Así se construyeron algunas empresas importantes de capital mixto, una nueva **modalidad de inversión norteamericana en Colombia**.

Con los negocios de guerra la renta nacional, según la misión Currie, aumentó dos veces su valor. La producción industrial también se duplicó y las **actividades rurales triplicaron su producción**.

En esta condición se encuentra Colombia cuando Lleras Camargo ocupa la presidencia para finalizar el período de López. Llama a elecciones. El conservatorismo postula a Ospina Pérez quién sale elegido en 1946, después de una hegemonía liberal de 16 años. Los liberales van divididos a los comicios y postulan a Gabriel Turbay y al caudillo Jorge Eliécer Gaitán, quién conformaba un movimiento demagógico basado en una lucha contra los políticos de los **partidos tradicionales y apoyado por todo el pueblo**.

Con el gran enriquecimiento que iba haciendo la oligarquía, la clase baja se iba empobreciendo. La contradicción entre las fuerzas productivas del país y sus relaciones llegaron al clímax, pero lo que se alcanzó a ver fue una lucha entre los partidos tradicionales por el control del estado. El 9 de abril de 1948 Gaitán es asesinado y este hecho coadyudado con la lucha de los partidos por el poder y la tensión entre las fuerzas productivas originan el fenómeno de la violencia.

Se dan así dos aspectos en torno a este fenómeno, el primero de ellos la lucha entre los dos partidos tradicionales debido al desenfreno de los apetitos políticos por conseguir el poder del estado y por tanto sus beneficios, que se convierte en una lucha encarnizada entre los miembros de **extracción popular entre los miembros de uno y otro partido**.

El otro aspecto para tener en cuenta es la crisis socio—económica, ya que las élites de ambos partidos, para defender sus intereses, manejaban esta lucha encarnizada. Así hay que tomarla también como una lucha intra—clase, pues ya se veían los brotes de los campesinos contra los latifundistas y el descontento del pueblo por el empobrecimiento que experimentan.

De la violencia surgieron las guerrillas, grupo armado que luchaba contra los **intereses de la clase dominante**.

En esta situación sube Laureano Gómez al poder, durante cuyo gobierno se hacen grandes concesiones a Norteamérica penetrando la metrópoli. De modo pues, que llega no solamente al poder cuando el país nadaba en sangre, sino que

**estaba en una etapa de vigoroso ascenso del capitalismo.**

Ante las concesiones del gobierno de Urdaneta, durante la retirada esporádica de Gómez, **manejado** por el presidente, **las amenazas** de los intereses de la gran burguesía ante las guerrillas, y ante el ascenso de la violencia, la oligarquía coadligada da un golpe de estado al mando del comandante de las fuerzas armadas general Gustavo Rojas Pinilla, en 1953, quién prometió “paz, libertad, y justicia para todos sin diferencia”, bajo las consignas, **no más sangre, no más depreciaciones**” y anunciando el solemne compromiso de que las fuerzas militares solo estarían en el poder mientras se organizaran las condiciones **necesarias para realizar unas elecciones puras.**

#### **D. Desarrollismo**

Durante el gobierno del general Rojas se vió una nueva alza de las precios internacionales del café, por lo que este gobierno contó con una gran cantidad de divisas, que invirtió en obras de carácter suntuario, beneficio personal y propaganda para el régimen; pues desde ya empezaba **una fuerte corriente rojista**, que disfrazaba de gobierno popular, ante la posibilidad de nacionalizar algunas empresas, y la cual trece años más tarde se constituiría en la autodenominada **tercera fuerza “Alianza Nacional Popular” (ANAPO).**

Ya no er' Rojas Pinilla el salvador de la patria, si no un dictador ilegalmente enriquecido con ansia de seguir la política populista de Perón.

La burguesía veía amenazados sus intereses y es así como un año antes de que Rojas terminara su periodo, da un golpe de estado contra el general y se nombra una junta de gobierno provisional, la cual se encargó de reformar la constitución.

Esta reforma consitió **en un pacto** entre los dos partidos tradicionales, quienes se alternarían la presidencia de la república durante 4 periodos sucesivos y a **repartirse paritariamente los cargos públicos.**

Se instauró así el periodo llamado Frente Nacional, durante el cual, las luchas partidistas pierden su importancia al tener asegurado su poder durante 16 años y así igualmente las ideologías populares perdieron su importancia al no ser necesarios sus votos para una participación de sus ideas, pues sin importar el **número de votos los dos partidos iban al poder.**

Paralelamente a esta situación política el país vivía bajo las teorías desarrollistas de Perraux y Rostow, entre otras, impusados por agencias internacionales para lograr que la década de 1950—1960 se convirtiera en la década del desarrollo, que se entendía como un cambio social y mental para capacitar a la población para un crecimiento acumulativo y duradero de su producto real global.

Así Estados Unidos a través de sus entidades BIRF, AID, etc., financiarían la primera etapa de desarrollo en busca de una segunda etapa de crecimiento **autosostenido.**

La década del 50 y más fuertemente la del 60, se caracterizó por la necesidad de

elevar la **tasa** de crecimiento económico, en busca de una **mayor** amplitud del mercado nacional, entendiéndolo como un mayor ingreso “per cápita”, que permitiera un **incremento del consumo de bienes y servicios**.

Tanto la crisis de los modelos desarrollistas y la revolución cubana dan la posibilidad de una movilización popular **a las clases insatisfechas** y por eso surge como una reformulación de las teorías desarrollistas, la **Alianza para el Progreso** por medio de la cual los Estados Unidos da políticas como al **redistribución** del ingreso, propiedad, industrialización, etc., y políticas que no afectaran los intereses de las clases dominantes con el fin de que la situación interna se balanceara, y poder continuar con el apoyo de Colombia y América Latina.

Así a lo largo del desarrollismo, se vislumbraban algunas concepciones, como la de Estado, donde se ha ido viendo su intervención más creciente en la economía. Se va dejando así de un lado la concepción de estado gendarme, pasando a ser **esta una entidad planificadora de bienestar general**.

Una nueva forma de estado se engendra a partir del siglo XX, donde el estado ha ido interviniendo más en la economía nacional, llegando al actual momento donde las intervenciones facilitan la acción económica de la clase dominante.

## **METODOLOGIA DE ANALISIS**

**Esta parte** está destinada a desentrañar los elementos ideológicos de cada partido político, lo que en verdad son y lo que se propone cada corriente. Esto ha sido posible a través de la lectura y el **análisis** de los discursos de los dirigentes pol, aparecidos en los periódicos representantes de us corrientes, con relación a las elecciones de mitaca en 1976.

Para el estudio se **recolectaron** los discursos pronunciados por los dirigentes en las plazas públicas y en concentraciones, tomando para ello los efectuados desde principios de Enero hasta el 10 de Abril, día en el cual fueron clausuradas **las manifestaciones electorales**.

El trabajo fué orientado desde un **principio a** hacer un análisis de las diferentes colectividades políticas ddell país: Liberalismo, Conservatismo, Anapo (Alianza Nacional Popular), Moir (Movimiento Obrero Independiente Revolucionario) y el **partido Comunista**. Comunista.

Para el análisis de Liberalismo fué escogido el diario “El Tiempo” por ser el periódico liberal de más tiraje en el país y uno de los diarios más influyentes de **la nación**. nación.

El análisis del conservatismo fué hecho a través del diario “La República”, por **ser uno de los más representativos de esta corriente**.

El partido comunista cuenta con un semanario titulado “Voz proletaria” que fué elegido para el caso en estudio. Vale la pena recordar como durante la coyuntura electoral hubo una coalición entre este partido y la UNO (Unión Nacional de

Oposición), motivo por el cual **esta** corriente quedó incluida en el estudio de este semanario.

Como representante de la **Anapo** fué seleccionado el periódico de la colectividad, también, semanario, llamado "**Alianza**". Esta publicación solo apareció en los **tres meses mencionados, dos veces.**

"Tribuna Roja", periódico **quincenal** representativo del Moir salió al público solo **2 veces durante los tres meses estudiados.** Con el fin de lograr una **mayor objetividad,** se seleccionaron los discursos de cada dirigente, aparecidos en el **periódico** correspondiente a su partido. Los discursos seleccionados fueron **aquellos** en los cuales las palabras de los personajes se publicaron **exactamente** y no como recuento o reseña.

Debido a que "**Alianza**", "**Tribuna Roja**" y "**Voz Proletaria**" no publicaron ningún discurso de sus **dirigentes** no fué posible hacer el análisis semántico de los **discursos de estas tres colectividades.**

El liberalismo y **Conservatismo,** representantes del sector dominante, cuyas publicaciones diarias **adolecen de discontinuidad,** cuyo tiraje y espesor permiten un gran despliegue **ideológico, formaron** un gran material de análisis que permitieron el estudio de las **dos colectividades** políticas más grandes y **representantes de la clase que detenta el poder.**

A través del estudio de los discursos por el medio prensa no se pretende agotar los medios de expresión de este sector social, sino mostrar uno de sus canales **de expresión**

El material del corpus está constituido por **60 discursos,** 32 discursos liberales aparecidos en "**El Tiempo**" y 28 conservadores **aparecidos** en "**La República**".

Este material alude en términos generales a las bases ideológicas, económicas y políticas presentadas por los diversos dirigentes que se disputaban las curules del consejo y la asamblea, y en otras ocasiones las bases políticas, ideológicas y económicas que enunciaban dirigentes no interesados personalmente en puestos públicos, sino interesados en la consecución de afiliados.

Este corpus de 60 discursos fué seleccionado de un total de 106 al objeto de estudio: el desentrañamiento de la ideología dominante con ocasión de la **campana de mitaca de 1976.**

## **ESTRUCTURALISMO SEMANTICO**

El modelo se construye sobre las estructuras lingüísticas, es decir sobre la presencia de pares de términos, situados sobre un mismo eje lingüístico (mostrando la relación que existen entre ellos) y en concordancia con los términos del **principio organizacional.**

El principio organizacional se forma sobre un eje sémico constituido por semas

básicos (mínima unidad semántica) en sus extremos.

Este principio da coherencia al discurso que aparentemente estaba inconexo.

El **principio organizacional** o estructura elemental es el modo de existencia de la **significación** caracterizada por la presencia de la relación articulada entre dos **semas**.

La estructura elemental se encuentra de acuerdo al carácter reiterativo de **pares de términos**.

El análisis que propone el estructuralismo semántico no solo se basa en la reiteratividad numérica, como otras metodologías de análisis de contenido que no hacen alusión al carácter connotativo de los contenidos ideológicos.

El estructuralismo semántico estudia el contenido de los significantes y da a luz el verdadero carácter ideológico gracias al establecimiento de oposiciones bipolares. Así la semántica estructural va más allá de los métodos cuantitativos, **tomando el fenómeno ideológico inmerso en los términos**.

La **estructura elemental** se conforma, como anteriormente se dijo, por relaciones. Estas relaciones de oposición son llamadas **paradigmáticas** y se unen por un **elemento común llamado eje semántico**.

Hay otro tipo de relación, la sintagmática; en esta estructura los términos adquieren su sentido no por la oposición, sino por una relación de ordenamiento **respecto a otros términos o estructuras paradigmáticas**.

La estructuración del modelo es entonces una combinatoria de paradigmas y sintagmas, siendo la más relevante de las dos la ordenación cuantitativa que lo **adentra en un terreno cualitativo**.

La lectura ideológica del discurso es posible entonces a través del establecimiento de la **estructura elemental en el primer momento**.

Seguidamente se estructuran una serie de ejes semánticos que no cumplan la función del principio organizacional. Por último se deben dar a conocer las relaciones entre los ejes semánticos secundarios con el eje semántico elemental, ya **que dentro del discurso existen jerarquías**.

Una vez estructurado el corpus con esta metodología, se obtiene el texto, que no **es otra cosa que el corpus de estudio**.

## **ANÁLISIS SEMÁNTICO**

Guiada por el modelo anteriormente expuesto se revela la estructura fundamental alrededor de la cual se organizó toda la campaña de mitaca que es en última instancia el lanzamiento de las candidaturas presidenciales:

“Yo les pido a quienes estén de acuerdo con mis ideas que voten de manera inequívoca en el sentido de que estas elecciones conllevan una definición en **materia presidencial**” (1).

---

(1) LLERAS RESTREPO, Carlos. “El Tiempo”. Abril 5-1976.

La estructura fundamental del discurso se presenta a través de dos polos. En los liberales:

**LIBERALISMO.....EXTREMA IZQUIERDA**  
(Moir, Anapo, Juco, UNO).

En el conservador:

**CONSERVATISMO.....COMUNISMO**

En esto se resume la campaña y la alternativa propuesta por los partidos. Es esta oposición la que constituye el eje fundamental de significación del discurso. Mediante el desentrañamiento de los polos, se decodifica todo el mensaje, superando su nivel latente.

A través y a partir de los dos polos van surgiendo más estructuras lingüísticas en orden de jerarquía, que darán el texto por resultado,

Se ejemplificará de donde la estructura elemental fué descubierta alrededor de la cual surgen nuevas oposiciones que se aclaran más adelante.

“Para que nos quedaran las manos libres a los conservadores para enfrentarnos al comunismo en las elecciones próximas y en las del 78” (2).

“Aunque se han hecho esfuerzos, se ha pretendido fundar el **partido** socialista, o vigorizar el comunismo, y ahora está de moda eso que llaman MOIR, pero nada de eso puede reemplazar al partido liberal en el proceso de cambio”. (3).

Tomando otros apartes tenemos:

“Y lo que nos une al liberalismo y conservatismo, nos unirá siempre: es nuestra fé en la democracia y el amor a Colombia” (4).

“Charry Samper manifestó que no puede descuidar la peligrosa pretensión del conservatismo, de regresar al poder a través de la división liberal como en 1946, o de la extrema izquierda antidemocrática que también quiere aprovechar nuestra discordia” (5).

Se plantea como desprendimiento de la estructura fundamental algunas categorías bipolares que se ejemplificaron en los párrafos anteriores dando a luz la siguiente estructura paradigmática:

**DEMOCRACIA.....ANTIDEMOCRACIA**

Ahora veamos otra bipolaridad:

- 
- (2) OSPINA PEREZ, Mariano. ‘La República’. Febrero 10-1976.  
(3) LLERAS RESTREPO, Carlos. ‘El Tiempo’. Febrero 23-1976.  
(4) OSPINA PEREZ, Mariano. ‘La República’. Febrero 19-1976.  
(5) CHARRY SAMPER ‘El Tiempo’. Febrero 26-1976.

“En momentos en que la **República** necesita dar la sensación de que es suficiente fuerte para mantener **las instituciones** y sobreponerse a la ola de crimen y corrupción y que tendrá **fuerte para** contener todo lo que signifique semilla de **anarquía y sidolución**” (6). (6).

“No nos equivocamos. Cuando la **patria** está de por medio nada nos ataja. Nada nos puede atajar porque **las constituciones** no son para destruir las repúblicas sino para **conservarlas**” (7).

**De aquí resulta:**

**CONSTITUCION/ CONSERVACION.....DISOLUCION/DESTRUCCION**

Siguiendo la lectura del **discurso** entramos en otra serie de bi—categorías que van contemplando la **estructura** fundamental y mostrando su significación. Una ilustración :

“Es que estos hombres y mujeres que aquí se presentaban orgullosos de rodear con sus banderas azules a su bandera patria, están demostrando que sigue vigente **el gran programa** conservador de Caro y Ospina que en una de sus cláusulas maestras dice simple y llanamente “El partido conservador es el que defiende la **civilización contra la barbarie**” (8)

**Se hace presente esta relación paradigmática:**

**CIVILIZACION.....BARBARIE**

**Qué significa esto?**

(8) OSPINA PEREZ, Mariano. “La República”. Marzo 21—1976. “Porque cuando salen a las calles las turbas rojas salen a **incendiar**, salen a quemar, salen a lanzar piedra, salen a acabar con los valores de la nacionalidad colombiana. En cambio cuando sale el partido conservador a la plaza pública como lo vemos hoy, sale con sus banderas azules a rendirle guardia de honor a la bandera colombiana que representa nuestros grandes valores tradicionales”. (9).

**CIVILIZACION .....BARBARIE**

**(Valores Tradicionales)**

**( acaba valores)**

“Hace 18 años los grandes de Colombia pactaron el entendimiento, buscaron el camino de la unidad y la concordia, acercaron a los partidos rescatándolos del abismo del odio, de las confrontaciones estériles, cerraron las pugnas rumbo de

---

(6) “El Tiempo”. Abril 1 1976

(7) OSPINA PEREZ, Mariano. “La República”. Febrero 9 - 1976

(8) OSPINA PEREZ, Mariano. “La República”. Marzo 21- 1976

(9) OSPINA PEREZ, Mariano. “La República”. Marzo 21 - 1976

paz y concordia (...) cuantas personas no hay aquí, que vivieron esas tremendas épocas de la violencia política". (10).

Para hacer la paz entre los colombianos se tuvo que hacer el frente nacional, y la verdad es que se consiguió lo que se buscaba y volvió la civilización al país. Y de ese período tremendo no quedó huella porque tuvimos el valor de perdonar y olvidar que es una condición de la inteligencia política de Colombia (...) Cumplir la constitución y la ley para no volver a arrojar al país en la barbarie" (11).

"Mantengamos la paz nacional, algo que no debemos sacrificar por ningún motivo aun en medio de tensiones inevitables, pero que no debemos permitir que se introduzcan al lado de la corrupción de las mafias, las violencias y el terrorismo que no pueden ser liberales y que logren que vengan las reacciones autoritarias por el abuso del derecho y hacer necesario utilizar las medidas más drásticas posibles" (12).

Así tenemos:

PAZ/ ENTENDIMIENTO.....VIOLENCIA

FRENTE NACIONAL

Respecto al paradigma.

BIENESTAR-----MISERIA/ PROBLEMAS.

TENEMOS.

"A la revolución violenta de la izquierda le vamos a ofrecer nosotros una verdadera revolución en marcha, para llegar a ustedes no con engaños ni con violencia, si no llegar con educación, con salud, con seriedad, con mejor bienestar, que el pueblo, se sienta realmente integrado y compenetrado con su propio país". (13).

"Un partido liberal animado con una mística profunda que se sienta el personal de los pobres, el enemigo de la miseria, que es el mayor cáncer de la república. Un partido liberal capaz de funcionar con las necesidades de estos tiempos y con los cambios que introduce el crecimiento de la población". (14).

Surgen otras hipolaridades ejemplificadas así:

"El 18 de abril es la batalla del orden contra el desorden, de la libertad contra la injusticia, de la autoridad contra la anarquía, el mismo escudo que se llama

---

(10) . "La República". Febrero 26 - 1976

(11) LLERAS RESTREPO, Carlos. "El Tiempo", Abril 5 - 1976

(12) LLERAS RESTREPO, Carlos. "El Tiempo". Marzo 20 - 1976

(13) PASTRANA BORRERO, Misael. "La República". Marzo 13 - 1976

(14) LLERAS RESTREPO, Carlos. "El Tiempo". Abril 11 - 1976

libertad y orden. Sin **orden** no puede haber libertad. ” (15).

Así uniendo el análisis de los dos partidos, posible ya que presentan similitud de teorías y hechos tenemos la estructura final:

LIBERALISMO / CONSERVATISMO .....EXTREMA IZQUIERDA  
COMUNISMO.

DEMOCRACIA ..... ANTIDEMOCRACIA.

Constitución / Conservación ..... Disolución / Destrucción

Civilización ..... Barbarie

Paz ..... Violencia

Bienestar ..... Miseria

Orden ..... Desorden

## CONCLUSIONES

A lo largo del análisis de la **formación** social colombiana se permite mostrar la evolución de una clase **colombiana** y demostrar la constitución de ella en la fuerza dominante en los **ámbitos** económicos, políticos e ideológicos de la nación.

Así esta clase dominante queda enmarcada dentro de la ideología y el modo de **producción capitalista**.

El estado característico de este modo de producción es posible por la detentación del estado, o sea el poder de estado. El poder de estado es el que gobierna y posee un **aparato de estado** por el cual se sostiene.

El aparato está constituido por los aparatos ideológicos y los represivos, los **primeros** de los cuales se manifiestan por un cierto número de realidades. Uno de los vehículos utilizados para la reproducción de la ideología capitalista, son los medios de comunicación social, en manos de la clase dominante y los partidos políticos conservatismo y liberalismo, los cuales, manejados por esa clase, **intentan mostrar sus principios de bien común**.

---

(15) OSPINA PEREZ, Mariano. “La República”. Marzo 15 - 1976

A través del análisis semántico de los dos partidos se alcanza a ver muy claramente la gran similitud que presentan los dos partidos, por lo que se deja traslucir una **gran similitud de ideología**.

La extrema izquierda es considerada por la ideología dominante ( sector liberal) como el Moir, la Anapo, Juco y Uno que a su vez significan en su orden: **Movimiento Obrero de Izquierda Revolucionario, Alianza Nacional Popular, Juventud, Comunista y Unión Nacional de Oposición**.

Todos estos partidos y corrientes políticas se unen alrededor de un eje común en la oposición a los dos **partidos** tradicionales: Conservatismo y Liberalismo.

Tienen los primeramente citados una orientación izquierdista que hacen que los dos partidos los situen en el eje "MASL" Considerando sus fuerzas de derecha, en el polo positivo "BIEN". Se presentan las dos fuerzas tradicionales, como portadoras de la única verdad y mostrando como un enemigo común las ideologías ajenas a ellos.

Verdad que es pregonada con el autoritarismo propio de esta clase social que representan. Aunque en algunos casos el liberalismo y conservatismo se presentan como opositores, crean con ésto un sofisma de distracción que ayuda a la consecución de sus fines.

La democracia es representada por los dos, como la continuidad de la movilidad social a través de unas ciertas leyes llamadas constitución. Siendo así como cualquier oposición es considerada como la barbarie, la destrucción y la anarquía.

A su vez la constitución es la conservación de ciertos valores tradicionales de nuestra sociedad, en la cual está contemplado el sufragio universal, por medio del cual son elegidos los dirigentes políticos procedentes del sector de los "más capaces" y quienes llevan la "vocería del pueblo".

La constitución es así la guía para la conservación del "status quo", donde también se contempla la concepción del estado, quién es el que trabaja por el bien común a través de sus políticas y su planeación gubernamental y basadas en la constitución.

La noción de propiedad privada, la cual es definida por la clase dominante, propia de la sociedad capitalista, se basa en la concepción individualista de la posesión, que escuda los intereses de la clase dominante.

Vemos de esta forma como el análisis histórico y el semántico van proporcionando los elementos de la ideología dominante que impera en el país.

Se estableció a través del análisis semántico, la siguiente estructura paradigmática:

**DEMOCRACIA.....ANTIDEMOCRACIA**  
**Constitución..... Disolución**  
**Normas..... Capricho**  
**Paz..... Violencia**

Cualquier atentado contra la constitución es llamado “violencia” y hace alusión a un cambio social acelerado, que es contemplado como guerra de clases y desorden. Por el contrario el cambio, que defiende este sector social dominante es considerado **una solución pacífica**, de acuerdo a las reglas de la sociedad, reglas que solo sufren una modificación a largo plazo y que no atenta contra la **integridad de sus intereses**.

La democracia también es entendida a través de la coalición de partidos, representantes del sector dominante, siendo ellos los únicos, de acuerdo a la constitución, **los dueños del gobierno nacional**.

Un claro ejemplo de esto fué el llamado “ Frente Nacional”, cuando el Liberalismo y Conservatismo se aliaron **durante** 16 años constituyendo un frente común y negando la intervención de cualquier ideología ajena.

Los medios de comunicación social y más concretamente el medio de prensa están al servicio de una ideología dominante que pretende mostrar sus valores como universales y de bien común y consiguen el mantenimiento del “ status quo” con los beneficios que para ellos representan y logrando con ello también el **apoyo de la clase explotada**.

La campaña a través del medio de prensa, logra conseguir más votantes, y como representantes de la mayoría, provenientes de todos los sectores sociales, **imponen desde el poder sus teorías**.